

Nous ne pouvons, vu le modeste cadre dont nous disposons, enregistrer ici que quelques échos de ces fêtes du monument Cartier. Nous publions *in-extenso* le discours de Mgr Georges Gauthier, représentant de Mgr l'archevêque de Montréal. C'est l'hommage de l'Eglise au grand citoyen qui fut son fils par la foi. Il nous convenait absolument de conserver ici ce texte. Nous publions aussi l'adresse qui a été lue à Mlle Hortense Cartier et la réponse, si digne, si mesurée et si complète en ses courtes lignes, de Mlle Cartier elle-même. Cette brève réponse de la distinguée fille de sir Georges est, à notre avis, un modèle du genre. Voilà comme l'on parle, quand on a le sens de la mesure et le tact que donne une haute éducation.

#### DISCOURS DE Mgr GAUTHIER

M. le président,

Je comprends qu'il eût été difficile, dans une pareille circonstance et au pied de ce monument, qu'une parole ne fut pas dite par un représentant autorisé de l'Eglise à laquelle Cartier se faisait gloire d'appartenir. Cette parole, Mgr l'archevêque se réservait de la prononcer. Il se faisait une joie de s'associer aux hommages que tout un pays vient rendre au plus grand de ses hommes d'Etat et d'envelopper dans le même sentiment de sympathie le père et celle qui porte la gloire de son nom et à laquelle l'unit une amitié déjà ancienne. Des devoirs auxquels un évêque ne saurait se soustraire le retiennent loin de nous, et c'est en son nom que j'apporte l'hommage de l'Eglise au grand homme qui fut son fils par la foi.

J'aurais hésité, si j'en eus été prié, à parler de Cartier dans une lumière autre que celle-là, bien que j'estime que les services rendus par lui sont d'une telle importance et en nombre tel qu'ils ne peuvent laisser indifférent aucun citoyen de ce pays. Mais je me sens à l'aise, parce que je reste dans le rôle qui est le mien, en le louant d'avoir été le catholique croyant et pratiquant qu'il a été.